



## Electo liderazgo femenino para Gobierno de Las Tunas

Por Iván Ojeda Bello

Las Tunas tendrá a dos mujeres ocupando sus principales cargos de Gobierno luego de que el domingo último fueran electas como gobernadora y vicegobernadora, respectivamente, Yelenis Tornet Menéndez y Juana Yamilka Viñals Suárez, según anunció en la noche del 8 de diciembre el Consejo Electoral Nacional (CEN) a través del *Noticiero Nacional de Televisión*.

El ente precisó que Tornet Menéndez recibió el 98,58 por ciento de los votos de los 637 delegados de circunscripción de este territorio que ejercieron el sufragio; y Viñals Suárez el 97,48 por ciento. Ambas tomarán posesión de sus cargos ante un representante del Consejo de Estado designado al efecto, en la fecha fijada por este, dentro del término de los 21 días siguientes a su elección.



Según lo estipulado en la **Constitución de la República** y la Ley Electoral, son los delegados quienes eligen a los puestos máximos gubernamentales de cada provincia a partir de las pro-



puestas presentadas por el Presidente de la República.

Yelenis Tornet Menéndez, de 52 años de edad, no es un rostro desconocido en los pasillos del Gobierno tunero y tampoco

para la ciudadanía. La licenciada en Contabilidad y Finanzas, y diplomada en Administración Pública y Gestión Empresarial, fue electa vicegobernadora de Las Tunas entre el 2020 y 2023, pasando a la historia como la primera mujer en ocupar ese puesto aquí, tras el establecimiento de dicho cargo por la Carta Magna del 2019.

Anteriormente, Tornet Menéndez fungió como directora de Finanzas y Precios en el municipio de Puerto Padre, responsabilidad que luego ocupó a nivel provincial. Desde el 2019 asumió diversas responsabilidades en las estructuras gubernamentales del Balcón de Oriente. Al momento de su elección es la directora de Operaciones del Grupo Empresarial de la Industria Química.

Juana Yamilka Viñals Suárez, de 51 años, licenciada en Física y Electrónica y máster en Ciencias de la Educación, es miem-

bro del Consejo de Estado y diputada a la Asamblea Nacional desde el 2021. Viñals Suárez llegará a las oficinas de la avenida 30 de Noviembre tras presidir desde el 2019 la Asamblea Municipal del Poder Popular en Las Tunas.

De acuerdo con el informe oficial del CEN, los 637 delegados de circunscripción que participaron en los comicios representaron el 98,81 por ciento de asistencia; y el 93,37 por ciento votó por ambas candidatas.

Aunque prevista por la legislación vigente, esta elección tuvo carácter extraordinario por la renuncia en octubre pasado del anterior gobernador, quien reconoció errores cometidos en el ejercicio de su responsabilidad. Este 8 de diciembre, además, se refrendó la revocación del exvicegobernador, con el voto de 620 de los delegados presentes.



Foto: Reynaldo López Peña

## Nuevos riñones artificiales favorecen la salud

Por Danielle Laurencio Gómez (ACN)

La adquisición de cinco nuevos riñones artificiales coloca al servicio de Nefrología del Hospital General Docente Doctor Ernesto Guevara de la Serna, en esta ciudad, en mejores condiciones para realizar los procederes de hemodiálisis que corresponden a la Atención Secundaria de Salud (ASS).

Norkis Sánchez Alonso, directora de Asistencia Médica y Medicamentos de la Dirección General de Salud en Las Tunas, confirmó la puesta en funcionamiento de estos novedosos equipos para la atención especializada a quienes padecen enfermedades renales.

“Así se garantiza una resolución superior a la hora de cuidar a los pacientes, al ser

menor el tiempo de espera para recibir su hemodiálisis y también inferior el proceso en el que están acoplados a esta tecnología para la periódica filtración de la sangre”, puntualizó la especialista.

El Programa de Tratamiento Hemodialítico, con más de 60 pacientes en el servicio de la mayor institución sanitaria de la provincia, resulta uno de los de más alto costo para el Sistema de Salud Pública, y su uso constante provoca significativo desgaste para su equipamiento y suministros materiales.

Sensiblemente dañado por la imposición del bloqueo que ha mantenido Estados Unidos hacia Cuba por más de seis décadas, la complejidad principal del servicio de Nefrología

radica en que la persona que asiste lo hace de manera sostenida durante prolongados períodos, debido al propio proceder ante la enfermedad.

En tal sentido, la llegada de estos dispositivos es una garantía para que los afectados reciban mejor asistencia en aras de su calidad de vida, a lo que contribuye el Estado cubano con la disposición del transporte totalmente gratuito desde y hasta sus hogares, sin importar lo intrincado que sea el traslado.

La correcta organización y planificación de los recursos materiales y humanos en el “Guevara” hacen posible que la ASS mantenga su vitalidad, incluso, en medio de los más difíciles escenarios.



Foto: Reynaldo López Peña

## La zafra, al cantío del gallo

4 y 5



## Atletas del año

7



Foto: Ordery Díaz Escalona

## Ejercicio de enfrentamiento al delito disminuyó ilegalidades

Por Yenima Díaz Velázquez

El Ejercicio Nacional de Prevención y Enfrentamiento al Delito, la Corrupción, las ilegalidades y las Indisciplinas Sociales, realizado del 2 al 7 de diciembre, favoreció la reducción de esos hechos en Las Tunas, según Fidel Gordo Escobar, coordinador de Programas y Objetivos del Gobierno Provincial.

Informó que inicialmente se activó el centro de dirección para el monitoreo y la conducción del proceso, además de los ocho grupos creados con anterioridad y cuatro equipos de trabajo integrados por diferentes cuerpos de inspección y el Ministerio del Interior (Minint).

El funcionario explicó que durante la semana visitaron diversas entidades económicas, vaquerías, bodegas y comunidades para evaluar la labor de los custodios, el cumplimiento de la política de precios y la realización de la guardia obrera, entre otros aspectos.

Dijo que los cuatro equipos visitaron los ocho municipios y realizaron 361 inspecciones, en las que detectaron 199 violaciones que provocaron la imposición de igual cantidad de multas. El valor total de esas penalidades ascendió a 522 mil 685 pesos.

Como incidencias fundamentales, mencionó la falta de licitud de harina y surtidos agropecuarios, fuerza de trabajo no contratada legalmente, inocuidad de los alimentos, productos caducados y violaciones de lo aprobado por los comités de contratación y concertación de precios y de lo establecido en la Resolución 209 del 2024, sobre las tarifas máximas a renglones de primera necesidad comercializados por formas de gestión no estatal.

Por su parte, los ocho grupos municipales integraron a todos los cuerpos de inspección de cada territorio y realizaron dos mil 44 intervenciones. Encuentran 919 violaciones e impusieron 918 multas, cuya suma escaló a los tres millones 649 mil 769 pesos.

Gordo Escobar agregó que más de la mitad de las infracciones corresponden a precios abusivos y especulativos, una de las prioridades del ejercicio, y que también se detectaron problemas urbanísticos, de higiene y con las licencias operativas de transporte.

Puntualizó que, como resultado del ejercicio, estas comitivas realizaron 14 ventas forzadas de productos agropecuarios, alimenticios e industriales; hicieron cuatro decomisos, retiraron 14 proyectos de trabajo y adoptaron medidas contra 23 personas que ejercían diferentes actividades ilegales.

La Oficina Nacional de Administración Tributaria ejecutó 34 acciones de control a evasores de impuestos, con una determinación de 456 mil 376 pesos. Además, actuó contra cuentas bancarias fiscales y se gestionaron 23 deudores con un importe de 279 mil 470 pesos.

Acotó que se incorporaron al empleo 387 personas, se activaron las comisiones de atención y prevención social en todos los consejos populares del territorio tunero y fueron visitados 925 deudores de multas, de las que pudieron cobrarse 625.

En labores conjuntas entre la Fiscalía, el Minint y las direcciones de Educación y Salud Pública se impartieron 12 acciones de capacitación en escuelas de la Secundaria Básica, relacionadas con el consumo de drogas y sus consecuencias para la salud, la familia y la sociedad.

Por Dayana Menzoney y Esther De la Cruz

El doctor en Ciencias Económicas y profesor titular de la Universidad de Las Tunas (ULT), Juan Idalberto Ricardo Botello dirige el joven Centro de Estudios de Desarrollo Local.

La entidad, radicada en el campus Lenin de la casa de altos estudios, apuesta por incrementar la presencia de la ciencia en la realidad económica tunera; un entramado complejo, sí, pero sumamente importante para revitalizar saberes y alcanzar un despegue real de estas tierras en función del pueblo y su calidad de vida.

A propósito de ser reconocido como Destacado de la Asociación Nacional de Economistas y Contadores (ANE), recientemente, Ricardo Botello conversó con 26 y compartió algunas de sus valiosas consideraciones.

“Tenemos más trabajo que tiempo para realizarlo”, y sonrió, con la certeza de que solo desde la integración de muchos frentes y el aprendizaje constante, a todos los niveles, se harán reales los sueños posibles del despegue económico.

“Las instituciones cargan ese reto ante la situación del país para mejorar el bienestar y progreso de la población de la provincia, a partir de un uso más adecuado de los recursos y la necesidad de aprovechar al máximo lo que tenemos”, acotó.

Llamó a “trabajar para lograr que la descentralización de la economía y los gobiernos locales se conviertan en un proceso positivo para los tuneros”, tema sensible que exige seguimiento constante y saberes profundos.

“La ULT posee un papel preponderante en los procesos del país y nos toca preparar a los municipios para la descentralización de poder y del Gobierno, y todo lo que eso implica; que sea productiva, satisfactoria y acorde con los objetivos de la nación.

“La mayor dificultad de los municipios en este sentido es la falta de recursos humanos competentes. El fenómeno migratorio influye mucho en los gobiernos y faltan personas en las direcciones de desarrollo, dos entes claves en la conducción del proceso.



Foto: Dayana Menzoney

“También hay que capacitar a los gobernantes, a quienes toman las decisiones. Están faltando eso, no todos están preparados para gestionar proyectos; incluso, para ejecutarlos”.

Sus metas, que se encadenan con otras interrelacionadas con el desarrollo local, son el antípodo de un tiempo mejor, que solo será posible con una visión integral, práctica y sumamente comprometida con el pueblo y su realidad.

## Deudas en perfeccionamiento del comercio minorista estatal

Por István Ojeda Bello

Con varias deudas en su desenvolvimiento marcha en la provincia la transformación del sistema de gestión del comercio minorista y la gastronomía estatal popular; así lo demostró el más reciente análisis que al respecto hizo el Consejo de Gobierno del territorio.

Tras la concesión de mayores prerrogativas para las operaciones de sus principales unidades comerciales, restaurantes y otros inmuebles gastronómicos bajo la órbita pública, en varias de ellas persisten retrasos en la capacitación de sus empleados y es comparativamente baja su oferta con respecto a las presentadas por los establecimientos operados por el sector privado y cooperativo, señaló la evaluación dada a conocer por las autoridades locales.

La investigación, además, detectó violaciones en los casi 200 establecimientos o espacios de propiedad pública arrendados a actores económicos no estatales. Venta de mercancías y no de productos elaborados, la violación de los horarios de apertura y cierre e higiene deficiente son algunas de las transgresiones de la legalidad detectadas.

Por otro lado, la pesquisa gubernamental observó disparidad de un municipio a otro en el cumplimiento del Programa de Rehabili-

tación de las Bodegas que expenden la canasta básica familiar normalizada. Mientras demarcaciones como el territorio capital concretaron alguna acción de mejora constructiva en sus 149 inmuebles, en otras como Puerto Padre y “Colombia” son pocos los beneficiados con reparaciones o mantenimientos; y en “Amancio” ni siquiera en uno han efectuado labores de este tipo.

Alarmantemente bajos, indicó el propio estudio, son los volúmenes de operaciones de pagos vía canales electrónicos realizados en las unidades adscritas a varias empresas públicas de Comercio o Gastronomía en sitios como “Colombia” o “Jesús Menéndez”. Desde el punto de vista del balance económico, añadió, preocupa el retroceso de las empresas de Comercio de “Amancio”, cuando hace un par de años tenía mejores números.

La autogestión sigue siendo una asignatura pendiente en varias de las unidades empresariales creadas, cuyo desempeño está asediado por la perenne apuesta de sus administradores por valerse del dinero en efectivo para adquirir insumos y materias primas, en detrimento de la aspiración gubernamental de avanzar en la bancarización y el comercio electrónico.

Independientemente de las carencias materiales, está demo-



Foto: Reynaldo López Peña

trado que el rol de los directivos de esas entidades decide mucho, apuntó tras escuchar ese reporte Eduardo Walter Cueli, gobernador en funciones. Solo así se explica que en un mismo municipio unas tengan resultados y otras no, concluyó.

Frente a este panorama, el Consejo Provincial de Gobierno acordó que en el próximo año deben suplementarse los actuales contratos de arrendamientos o hacer cumplir lo acordado, especialmente en lo referido a la venta de surtidos elaborados y la bancarización. Al unísono, dio indicaciones claras a los intendentes municipales de reforzar su atención a la evolución de las empresas de Comercio y Gastronomía asentadas en sus respectivas demarcaciones.

Llévanos en tu móvil



## Efemérides

Por Rafael Avilés Espinosa

- 13/1890: En una reunión con varios amigos, José Martí leyó sus **Versos sencillos**.
- 14/1877: Nombran a Vicente García presidente de la República en Armas.
- 15/1944: Nace en La Morena, Puerto Pa-

Semana del 13 al 19 de diciembre

- dre, el revolucionario Ramón López Peña.
- 16/1957: Asesinan en Delicias, Puerto Padre, al revolucionario Raymundo Castro Morales.
  - 17/1975: Se inicia en el teatro Carlos Marx el I Congreso del Partido Comunista de

Cuba.

- 18/1956: Reencuentro de Fidel y Raúl en Cinco Palmas, Media Luna, Granma.
- 19/2001: La Asamblea Nacional del Poder Popular otorga la Condición de Héroes de la República de Cuba a los Cinco Héroes.

# Peregrinación de la historia

Por Esther De la Cruz Castillejo

Cada municipio tunero recordó los 128 años de la caída en combate de Antonio Maceo y Panchito



Gómez Toro, además de los 35 de la Operación Tributo, que devolvió a Cuba los restos mortales de los combatientes caídos en la lucha contra el apartheid.

El 7 de diciembre, cuando el inolvidable Frank País estaría cumpliendo 90 años, regresó el llanto a los cementerios locales, el orgullo a la peregrinación en las calles y el recuerdo de los más de 21 mil tuneros que participaron en la gesta gloriosa de aquellas fechas.

La congoja irreparable de las familias truncas también volvió a los camposantos, las flores acompañaron la memoria; y la muerte, esa terrible que deja espacios vacíos y un dolor incierto que puede llegar a ahogarte el amanecer, nos recordó el valor de la vida y la entrega ilimitada de la generación confiada de la que ellos formaron parte.

En el cementerio Vicente García estuvieron las principales autoridades políticas y gubernamentales del territorio; allí se escuchó la voz de los jóvenes y se alzó el compromiso vital de hacer siempre más, por Cuba y la felicidad de sus hijos.



Fotos: Reynaldo López Peña

## Delegados al 22 Congreso de la CTC trazan su ruta

Por Jorge Pérez Cruz

Como parte del proceso orgánico previo al 22 Congreso de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC), los sindicatos de este territorio eligen a sus delegados al magno evento de la clase obrera cubana, previsto para el mes de abril del venidero año en La Habana.

Según informó Maylín Mir Corrales, miembro del Secretariado Provincial de la CTC, a Las Tunas la representarán 40 delegados de los sectores estatal y privado, cuya nómina incluye a dirigentes sindicales de diferentes niveles y trabajadores con desempeño sobresaliente.

Detalló que ya dieron este importante paso los sindicatos Civiles de la Defensa; Administración Pública; Energía y Minas; Salud; Agropecuarios, Forestales y Tabacaleros; Azucarero; Comercio y Gastronomía; Industria Alimentaria y Construcción, y que los restantes lo realizarán antes del 17 de este mes.

Los elegidos fueron propuestos en las asambleas 22 Congreso en las secciones sindicales y luego los precandidatos de cada sector se reunieron y ejercieron su voto, secreto y directo, para seleccionar a sus delegados.

De esa manera se va conformando la delegación tunera a la trascendental cita del movimiento sindical y del pueblo cubano, porque en ese evento se definirán estrategias para continuar creando en beneficio del desarrollo económico y social de la nación.



Los delegados del sector de la Salud.

Foto: Ángel Chimen Pérez

La dirigente sindical argumentó que los seleccionados llevarán las mejores iniciativas implementadas frente a los desafíos de estos tiempos, con el objetivo de socializar buenas prácticas y tomar experiencias con perspectivas de implementación local.

“Compartirán en los debates los planteamientos realizados en la base y en las conferencias municipales y provincial sobre las cuestiones que más preocupan y ocupan a los trabajadores y al movimiento sindical en diversos temas”, dijo Mir Corrales.

Es unánime el criterio de que del cónclave la organización saldrá más preparada para enfrentar los retos actuales, y se coincide en que el proceso ha permitido fortalecer las estructuras de base, donde se deciden y materializan los proyectos.

Las Tunas tiene ejemplos que denotan cómo en todos los sectores hay colectivos laborales destacados en la búsqueda de soluciones y existen resultados que merecen extenderse en el país, porque demuestran las posibilidades de hacer más y hacerlo mejor.

En encuentro con los candidatos y delegados de la Salud, Odalis Batista Pérez, secretaria general del Comité Provincial de la CTC, enfatizó que “continuar desarrollando el proyecto social a partir de los esfuerzos propios en cada centro de trabajo constituye una de las principales motivaciones del movimiento obrero aquí para responder con hechos al lema ‘Por Cuba juntos creamos’, que enarbolan la CTC y sus sindicatos rumbo al cónclave”.

## Programa del Médico de la Familia al rescate desde el Gobierno

Por István Ojeda y Yuset Puig

Como parte de las actividades pactadas en la Jornada por la Salud, el Gobierno en Las Tunas prioriza la revitalización de los consultorios médicos, desde una propuesta que involucra a los actores de las comunidades y moviliza los recursos de cada demarcación.

Durante el Consejo de Gobierno, la Dirección General de Salud informó que de los 517 consultorios del Médico y la Enfermera de la Familia que funcionan en la provincia, el 60 por ciento se encuentra en buen estado constructivo, pero el 11 por ciento exhibe hoy una mala situación en ese sentido, y en particular 216 no tienen agua por las redes.

El gobernador en funciones, Eduardo Walter Cueli, señaló que 28 de estos inmuebles están ocupados ilegalmente por familias, algo que debe ser solucionado lo más rápido posible por los gobiernos municipales, con el objetivo de devolver la funcionalidad de los mismos como fortalezas de los barrios tuneros.

Enfatizó, además, que este proceso de revitalización no puede ir en detrimento de la calidad de la Atención Primaria, que es clave para mantener y mejorar los indicadores de salud.

Durante el análisis, las autoridades de Acueducto y Alcantarillado confirmaron su voluntad de solucionar las dificultades con el abasto de agua por las redes. Etecsa, por su parte, aseguró que puede favorecer, mediante modalidades diseñadas para el sector público, un mejor acceso a Internet y, en la medida de lo posible, se favorezcan con inversiones de la telefonía fija.



Foto: Yaciel Peña de la Peña (ACN)

Walter Cueli reconoció que el Programa Todos por Salud debe afianzarse aquí con la participación colectiva y los recursos que se logren gestionar desde los planes económicos de los gobiernos locales.

En Las Tunas se avanza en la transformación del Programa del Médico y la Enfermera de la Familia. Las autoridades del sector informaron que se propone en la provincia compactar 19 equipos básicos de Salud, uno en el municipio de Manatí, tres en Puerto Padre, dos en “Jesús Menéndez”, 12 en la localidad cabecera y uno en “Colombia”.

Asimismo, está en planes habilitar tres nuevos consultorios, con sede en Puerto Padre, Las Tunas y Jobabo, como respuesta a planteamientos de la población.

La Dirección Provincial de Salud se enfoca, igualmente, en la mejor formación del personal sanitario. Con esas miras desarrolla estrategias puntuales para erradicar las deficiencias que pueden prevalecer en la atención a los pacientes.

Al respecto, se organizan visitas sistemáticas a los grupos básicos de trabajo para la asesoría metodológica, y se labora de conjunto con los grupos de trabajo comunitario para fortalecer las acciones en los barrios y lograr una efectiva educación para la salud.

En el territorio velan también por una eficiente vinculación de las especialidades médicas con consultas en los diferentes días de la semana, en estrecha coordinación con las áreas de Salud donde están enclavados los políclínicos.

# Abanderan frentes de zafra

Por Jorge Pérez Cruz

Los frentes que tributarán al central Antonio Guiteras ya portan los estandartes que enarbolarán en los principales escenarios de realización de la zafra 2024-2025, cuyo inicio se prevé para la segunda quincena de este mes, confirma el ingeniero mecánico Carlos Serrano Górgora, jefe de Producción del ingenio.

En la engalanada plaza del patio de la industria, Walter Simón Noris, primer secretario del Comité Provincial del Partido, y Julio Andrés García Pérez, presidente del grupo Azcuba, entregaron la enseña nacional a una representación de esos colectivos.

Otra vez los trabajadores del Coloso puertopadrense, único

del territorio que fabricará azúcar en esta contienda, asumen el plan de mayor volumen del alimento en el país, con una cifra que sobrepasa las 40 mil toneladas de crudo.

Serrano Górgora agradece la encomiable labor desarrollada por el personal de las distintas áreas de la fábrica para sortear numerosos obstáculos relacionados con limitaciones de recursos, piezas, combustibles, lubricantes... e ir alistando toda la maquinaria y comenzar a moler.

La bandera que flamea en el central, los campos cañeros, los pelotones de alza, corte y tiro... es símbolo del compromiso del territorio y de su clase obrera con la nación, cuya economía necesita de su exitosa zafra, un reto asumido con dignidad y entereza, y cuyas muestras son tangibles desde el inicio mismo de la rehabilitación tecnológica, del transporte, la atención al hombre...

En la ceremonia, Odalis Batista Pérez, secretaria general del Comité Provincial de la Central de Trabajadores de Cuba, recon-



Jorge Luis Tapia Fonseca comprobó en el lugar los trabajos de alistamiento.

Foto: Tomada de Facebook



Foto: Tomada de Radio Libertad

noció el aporte brindado por empresas estatales locales, organismos y organizaciones, unidad que posibilitó enfrentar desafíos y aseguró que "el deber convoca a los hombres y mujeres de la empresa agroindustrial azucarera Antonio Guiteras, quienes encuentran inspiración en el movimiento político Tarea de Grandes".

La ceremonia estuvo presidida, además, por Eduardo Walter Cueli, miembro del Comité Central del Partido y gobernador en funciones; Yrrael Rouseaux Mansfa-

rroll, secretario general del Sindicato Nacional Azucarero; y Milena Pérez Correoso, primera secretaria del Comité Provincial de la Unión de Jóvenes Comunistas, quien abanderó al colectivo juvenil del "Guiteras".

En víspera de la emotiva ceremonia, Jorge Luis Tapia Fonseca, vice primer ministro de la República, había recorrido el central, donde intercambió con directivos y trabajadores, y valoró los detalles pendientes en el alistamiento para el inicio de la campaña azucarera.

## Con la fuerza de la unidad, lo lograremos



Foto: Tomadas de Radio Libertad

● **Texto íntegro del discurso pronunciado por Odalis Batista Pérez, secretaria general del Comité Provincial de la Central de Trabajadores de Cuba, en el acto de abanderamiento de los colectivos que participarán en la zafra, efectuado el 9 de diciembre en el central Antonio Guiteras**

Compañero Walter Simón Noris, primer secretario del Comité Provincial del Partido Comunista de Cuba

Compañero Eduardo Walter Cueli, gobernador en funciones

Compañero Julio García Pérez, presidente del grupo Azcuba

Compañero Yrrael Rouseaux Mansfarroll, secretario general del Sindicato Nacional de los Trabajadores Azucareros

Demás compañeros de la presidencia

### Invitados

Queridos trabajadores azucareros:

Con inmensa alegría hemos abanderado los colectivos que intervendrán en la contienda azucarera; resulta satisfactorio que, pese a carencias y limitaciones de todo tipo, hayamos cumplido en tiempo con las labores de reparación y mantenimiento.

En un inicio, cuando se fijó fecha de arrancada y se listó todo lo que hacía falta para ello, creímos que era imposible, pero prevaleció el pensamiento fidelista de que "en estos tiempos se requiere un esfuerzo mayor, una valentía mayor", y con ello las ideas asociadas con la repercusión de ser este, el central Antonio Guiteras, el mayor productor de azúcar del país. Oportunidad para homenajear el acontecimiento del año 1965, cuando el Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz, desde el parque de este batey, dio el cumplimiento de los seis millones de toneladas de azúcar de aquella

zafra en la Isla. Eso, guiterianos, tiene que ser, junto a estas banderas, la mayor inspiración.

Todo ello nos condujo a buscar alternativas y seguir adelante sin amilanarnos. Liderados por el Partido, bajo la premisa de que esta zafra no es solamente de los azucareros, sino de todos los tuneros, y bajo el principio de la unidad, se han involucrado todas las empresas azucareras de la provincia, otras del sector industrial, agropecuario y de la construcción, por citar algunas. Colaboraron con recursos y hombres; ha sido un hervidero de cooperación y solidaridad, que ayuda no solo materialmente, sino a nivel motivacional.

Compañeros, los tiempos que corren siguen siendo difíciles, el bloqueo económico, financiero y comercial continúa cruel y despiadado. En estos últimos meses la situación se ha agudizado para los cubanos, al sufrir los impactos de dos huracanes y sismos; sin embargo, el país ha decidido invertir en recursos asociados a

los frentes de la zafra, fundamentalmente relacionados con la producción de azúcar. Resulta muy necesario que seamos conscientes con lo que se ha invertido y conscientemente cumplamos los compromisos contraídos, no solo con la máxima dirección del país, sino, y sobre todo, con nuestro heroico pueblo.

Entregarnos a cada tarea diaria, con pasión, con amor, con el afán de hacerlo mejor cada día, para lograr eficiencia, tiene que ser lo que nos caracterice.

El mayor incentivo ha de ser ir sumando toneladas y más toneladas hasta alcanzar el cumplimiento del plan y llegar, incluso, a sobrecumplirlo. La disciplina laboral, la disciplina tecnológica y la permanente vigilancia y enfrentamiento al delito tendrán que ser palabras y hechos de orden. No podemos permitir que lo que hagamos la mayoría, una minoría lo eche por la borda. Hay que producir con honradez y con humildad; no permitiremos bajo ningún concepto el robo de azúcar, combustibles y otros recursos.

Trabajadores, esta zafra es la zafra de la continuidad, del honor y la dignidad. Como hasta ahora, tendrán ustedes el acompañamiento permanente del Partido Comunista de Cuba, el Gobierno, la Unión de Jóvenes Comunistas, la Central de Trabajadores de

Cuba y el Sindicato Azucarero. Y con ellos, de cuanto tunero haga falta para el logro de los objetivos. Tengan la plena seguridad de que atenderemos cada reclamo por muy pequeño que parezca, y que lo que haga falta y esté en la provincia ustedes lo tendrán con prontitud.

Hemos librado la primera batalla, arrancar en tiempo será una victoria; lo hecho hasta aquí ha sido Tarea de Grandes, una verdadera proeza. Que no crean los enemigos externos ni los internos, ni los escépticos, ni los pesimistas, que no es posible. Sí SE PUEDE, que se escuche bien alto, Sí SE PUEDE, Sí SE PUEDE. Confiamos en ustedes. Que estas chimeneas no dejen de alegrar al pueblo con sus pitazos. Seguimos de pie y combatiendo. Con la fuerza de la UNIDAD lo lograremos, con la fuerza de la UNIDAD cumpliremos, con la fuerza de la UNIDAD "Por Las Tunas la victoria".

¡VIVAN LOS TRABAJADORES AZUCAREROS!

¡VIVAN POR SIEMPRE FIDEL Y RAÚL!

¡VIVA LA REVOLUCIÓN CUBANA!

¡HASTA LA VICTORIA SIEMPRE!

¡PATRIA O MUERTE, VENCEREMOS!



Último Pleno Ordinario del Comité Provincial del Partido del 2024

# El pueblo es la brújula

Por Yenima Díaz Velázquez

A lograr eficiencia y calidad en la zafra azucarera 2024-2025 convocaron los miembros del Comité Provincial del Partido Comunista de Cuba (PCC) en Las Tunas, durante la evaluación de los preparativos de la campaña y de la implementación de las 93 medidas para la recuperación de la actividad.

En el XVII Pleno Ordinario de la organización partidista en el territorio se informó que solo producirá azúcar el central Antonio Guiteras, del municipio de Puerto Padre, el que procesará unas 675 mil 500 toneladas de caña para obtener 45 mil 685 toneladas del preciado alimento.

Esa es una cifra muy inferior en relación con las potencialidades del ingenio; pero cumplir el plan resultará difícil en medio de muchas complejidades objetivas por el mal estado de los caminos cañeros y la alta presencia de bejucos en los cañaverales debido a la persistente falta de herbicidas.

Alas dificultades que enfrentará la contienda se suma que el 75 por ciento de la gramínea que prevén moler quedó pendiente de procesos anteriores, lo que perju-

dica los rendimientos y demanda mayor atención de especialistas, directivos y trabajadores en general.

A pesar de las numerosas limitaciones materiales que afectan la economía nacional, el Gobierno cubano priorizará la entrega de los recursos fundamentales que requiere la actividad cañero-azucarera, sector estratégico para el desarrollo territorial.

Por eso ya se recibieron -y algunos están por llegar aquí- importantes insumos que mejorarán las labores de corte, alza y tiro de caña. Precisamente, de esos suministros depende el inicio de la molienda, prevista para la segunda quincena de este mes de diciembre.

En tal sentido, Eddy Felipe Hechavarría, director del grupo coordinador de Azcuba en Las Tunas, explicó que se asignaron medios de protección, zapatos, ropa, el aceite de los turbos y neumáticos y baterías para los camiones y las combinadas.

Agregó que la intención es elaborar el azúcar de la canasta básica de los residentes en la provincia y para ello ya se alistó la fuerza de trabajo que intervendrá en el proceso fabril. Se incluyen 56 personas de otros territorios y se

garantizan reservas para los puestos claves.

Rafael Pantaleón Quevedo, director general de la empresa agroindustrial azucarera Antonio Guiteras, dijo que el ingenio está casi listo y que se mejoraron las áreas de molinos, generación y turbo, más el abastecimiento de agua. Actualmente ultiman detalles para asegurar la eficiencia en la producción y el cumplimiento del plan.

Por su parte, los asistentes al encuentro se refirieron a la importancia de sembrar más caña e involucrar a diversos organismos y entidades, sobre todo en la atención a los pelotones de corte y a la fuerza laboral de la industria. También señalaron el imperativo de prevenir la ocurrencia de hechos delictivos.

Wálter Simón Noris, primer secretario del Comité Provincial del Partido, dijo que para eso los trabajadores y dirigentes involucrados en la zafra deben elevar el sentido de pertenencia, el control y la vigilancia tanto en la fábrica como en las comunidades azucareras.

Acotó que cumplir la producción de azúcar sería la base para retos mayores y que puede lograrse con la consagración de



Foto: Reynaldo López Peña

los diferentes colectivos en el desempeño de sus misiones, los mantenimientos y el aprovechamiento de las 104 jornadas planificadas.

En la reunión se analizaron, además, los principales resultados económicos de la provincia, en los que no se alcanzan índices adecuados por la escasez de materias primas y combustible, la inestabilidad en el servicio eléctrico y la falta de iniciativas y trabajo creador en algunas entidades.

Asimismo, el Buró Ejecutivo riñó cuenta de su gestión durante el año 2024, un período de intensa faena en medio de diversas complicaciones con la disponibilidad de recursos materiales, que impuso nuevas formas de hacer

para mantener los principales resultados económico-sociales del territorio.

A propósito, Simón Noris señaló que la participación del pueblo es determinante en varias actividades como el enfrentamiento al delito y las ilegalidades, la producción de alimentos, el uso racional de la energía eléctrica y el combustible y el embellecimiento de ciudades y pueblos.

Por último, transmitió un reconocimiento a los tuneros por su entrega y consagración a diferentes tareas, los felicitó por el fin y comienzo de años y los exhortó a celebrar el aniversario 66 de la Revolución Cubana inmersos en el movimiento político Tarea de Grandes.

## Apicultura, mucho más que miel de abeja



Por Yenima Díaz Velázquez

**A**PENAS falta menos de un mes para terminar el actual calendario y los 133 apicultores de la provincia no renuncian a cumplir el plan de acopio de miel de abeja, ascendente en esta oportunidad a 400 toneladas. Ese propósito es difícil, pues hasta el cierre de octubre se debían unas 37 toneladas de lo previsto hasta la fecha.

Sin embargo, la situación pudiera cambiar, luego de la contabilización de los resultados de noviembre y con un impulso extra desde dos aristas: una mejor disponibilidad de combustible y el aprovechamiento de la floración de la campanilla morada.

Históricamente, el último trimestre es determinante en ese esfuerzo, según Luis Manuel Peralta Agüero, director de la unidad empresarial de base (UEB) Apícola, quien aseguró que se diseñó una estrategia que permitirá honrar los compromisos o acercarse a lo planificado.

“La causa fundamental de ese atraso ha sido la falta de combustible. Por ejemplo, en enero debíamos haber trashumado para la costa norte, buscando el potencial melífero de la flor del romerillo, alrededor de cuatro mil

colmenas. Solamente pudimos trasladar mil 800.

“En febrero también tuvimos dificultades con ese recurso y solamente se acopió el 50 por ciento del potencial. Más o menos en esa situación se ha mantenido el resto de los meses. Pretendemos recuperarnos, porque entre octubre y diciembre se concentra el 52 por ciento del plan del año”.

### OTROS RENGLONES DE VALOR

Los apicultores tuneros cumplen con la cera y el propóleo, y se crece con relación a igual período del año anterior, lo que resulta estimulante, sobre todo por sus propiedades terapéuticas y su empleo en la producción de cremas, jabones, betunes y otros productos.

“Hasta el cierre de octubre teníamos un plan de cera ascendente a tres mil 976 kilogramos y logramos acopiar cuatro mil 233. En cuanto a propóleos, de 883 kilogramos planificados para los primeros 10 meses del año, ya acumulamos 996”, agregó Peralta Agüero.

“En el 2023 comenzamos a contabilizar el polen y recogimos 717 kilogramos. Este año vamos por 600 y cosecharemos un poquito más. No obstante, hay que capa-

citar a los productores y hacer una mejor selección de ellos. Igualmente incide el combustible, porque la extracción de esa sustancia se hace cada cuatro o cinco días”.

### CARPINTERÍA, ÚTIL Y SOLIDARIA

Entre trozos de madera, algunas máquinas y aserrín pasa sus días Enrique Vázquez Acosta, responsable de la pequeña carpintería que posee la UEB en su sede de Río Potrero y que desafía los estereotipos con el emprendimiento de nuevas labores.

Allá la misión fundamental es la fabricación de los diferentes elementos de las colmenas, y su aporte al desarrollo de la apicultura es notable. Además, la búsqueda de alternativas y el quehacer del colectivo permiten que cobren vida diversos artículos con mucha aceptación popular.

“Lo primero es lo que podemos aportar para que Las Tunas incremente el acopio de miel de abeja. Por eso, priorizamos los elementos de colmena y, según la demanda, hacemos cajas Langstroth (las más usadas) y media alza, tapas, fondos y otras partes”.



Luis Manuel Peralta Agüero.



Foto: De la autora y cortesía de la UEB Apícola

“Entre los renglones buscados por la población fabricamos zapateras, cestos, portarretratos y punteros, por solo mencionar algunos. Los comercializamos en la tienda de la UEB, en el punto de venta y en las ferias agrocomerciales que se realizan en el territorio”.

En medio de ese ajetreo, Vázquez Acosta y sus trabajadores encuentran tiempo para conformar los recursos que requiere la provincia de Guantánamo, enfocada en recuperar la producción de miel de abeja. Esa zona del país perdió una cantidad significativa de colmenas por las lluvias y fuertes vientos asociados al huracán Oscar.

### MISIÓN EN DESARROLLO

Sin temores y con humildad, el colectivo de trabajadores pidió ayuda a los especialistas del movimiento nacional de la Agricultura Urbana, Suburbana y Familiar para diseñar un organopónico. Parecía una locura y no lo fue. Todo lo contrario.

Hoy ese pequeño espacio ha dado más de 20 mil pesos de ingreso a la entidad, por la venta de los surtidos a los obreros y residentes en la comunidad. Tales resultados satisfacen a Everaldo González Arias, quien se encarga del lugar. Cada viernes lo acompañan los demás.

“Tenemos siete canteros de horizontales, que ya están cubiertos con lechuga para la venta a los trabajadores a finales de este año. También hay guayaba, naranja agria, calabaza, 300 plantas de yuca, ciruela, mango, cebollín, acelga, coco y tamarindo”.

“Hemos sembrado algunas plantas melíferas como piñón florido y la lippia nodoflora, un arbusto con gran floración. Es porque ya iniciamos la crianza de meliponas o abejas de la tierra. Hace poco se acopieron 200 gramos de esa miel, los que se entregaron para su estudio en la elaboración de medicamentos naturales”.

La UEB mantiene su propósito de honrar su principal renglón, a sabiendas de que es un rubro que devuelve divisas a la Isla. A la vez, busca alternativas para inyectar dinero a las cuentas corrientes y prestar servicios a los trabajadores y la población.

En esa ampliación de su quehacer, consolidan el centro de desarrollo y en cooperación con Labiofam produjeron miel con propóleos e incursionaron en la elaboración de un vino de miel de abeja. Asimismo, ofrecen apoyo material a varias familias en condiciones de vulnerabilidad.

# Festival Entre Música renueva compromiso con lo diverso

Por Danielle Laurencio Gómez (ACN)  
y Redacción 26

La certeza sonora y comunitaria de rendir homenaje al Proyecto Zabaleando es la principal motivación del Festival Entre Música, una de las citas culturales más importantes de la Filial Provincial de la Asociación Hermanos Saíz (AHS), que desde la tarde de este miércoles anima el acontecer local.

En la XVIII convocatoria, la AHS tunera también dedicará sus jornadas al aniversario 38 de la Asociación, organización que se renueva al ritmo de sus afiliados y mantiene el reto de ser la más fecunda cantera de artistas e intelectuales cubanos.

Para este nuevo encuentro se mantienen espacios habituales como El patio de Pepe, ubicado

en la icónica Plaza Martiana y uno de los sitios predilectos de los públicos. El programa reserva las acostumbradas descargas para armonizar las noches con géneros como el rock y la música electrónica. Al tiempo que el jazz y el registro coral tienen sus ocasiones de expresión.

Del ámbito teórico, se efectuará la presentación y debate del documental **Zabaleando: por la tradición y lo popular**, realizado por Ada Cristina Higuera Tur, Sheyla Arteaga Rodríguez, Yusdel Rojas Ortiz y Magdiel Mola Morales, que resultó premiado en el Festival Provincial de Radio este año. Ese suceso tendrá lugar hoy a las 10:00 am en la Casa del Joven Creador.

Asimismo, la máster en Ciencias Yorisel Andino, de Santiago de Cuba, impartirá a esa hora una conferencia sobre música cubana



El Festival comenzó con el ritmo del proyecto comunitario Zabaleando.

cultural Luanda a las 9:00 pm y el segundo en la Plaza Martiana a las 3:00 de la tarde. Justamente en ese último punto actuará este viernes a las 8:00 pm la agrupación bayamesa Yoruba Man.

Al cierre de la presente edición de 26 estaba por comenzar un concierto de la Orquesta de Cámara en la sede del Comité Provincial de la Unión de Escritores y Artistas de Cuba, y la inauguración de la exposición **Gente arrabalera**, del caricaturista Raúl Leyva, en la galería Guernica.

Cada año, el Festival Entre Música resulta una confluencia de géneros sonoros y otras manifestaciones del arte, en aras de promocionar lo más valioso del catálogo de la AHS en Las Tunas y otras provincias, unido a buscar el diálogo cercano con los jóvenes creadores y sus diversos públicos.

## Aliento cierto para la crítica literaria

Por Claudia Ligget Amado y  
Zucel de la Peña

Con la premiación de la convocatoria inaugural del Concurso de Crítica Literaria y Artística Ramiro Duarte Espinosa 2024, concluyó este jueves el primer Encuentro Nacional de la Crítica Literaria, evento que busca fomentar ese ejercicio de pensamiento y la valoración sobre su notoriedad y pertinencia.

El jurado del certamen, integrado por los escritores Rafael de Aguilá Borges, Rodolfo Tamayo Castellanos y Carlos Esquivel Guerra, determinó por unanimidad conceder el premio en crítica literaria y ensayo artístico al destacado autor holguinero Ronel González Sánchez por su obra **Sinergias del fractal**, "a partir de la profundidad e intensidad con la que aborda y articula el discurso poético multánime de los últimos años".

En el apartado de reseña crítica literaria, el cetro correspondió al poeta y narrador Jesús Sama Pacheco, de la provincia de Artemisa, quien triunfó con **Pablo**

**Armando, otro dominio de la palabra**, texto resaltado por "la hábil construcción de un universo íntimo y la capacidad de estructurar una concepción de la atmósfera lírica que llega desde esta importante voz poética".

Mientras, quedó desierta la categoría de reseña crítica sobre tema artístico no literario, por el incumplimiento de lo establecido en las bases y el escaso dominio teórico, estilístico y formal de las propuestas presentadas.

Tuvo así con esta justa uno de sus momentos más altos la nueva cita cultural que ha organizado el Centro Provincial del Libro y la Literatura, la editorial **Sanlope** y el centro de promoción literaria Pablo Armando Fernández.

Saimy K. Torres, directora de esa última entidad, comentó a 26 que esta iniciativa responde a una demanda histórica del gremio literario local, incluyendo la Unión de Escritores y Artistas de Cuba (Uneac) y la Asociación Hermanos Saíz. "Acontecimientos de tal naturaleza son escasos en las ins-

tituciones culturales de la región. Por ello, tenemos la ilusión de que sea un paso significativo para enriquecer la producción de las letras en Las Tunas".

Prestigiosos autores invitados, cultivadores del género, como el propio Rafael de Aguilá (La Habana), Óscar Cruz (Santiago de Cuba) y Ernesto Peña González (Cienfuegos) animaron los espacios en los que se reflexionó sobre un gran cúmulo de postulados que matizan el estado actual de este hacer en la nación.

Se habló, por ejemplo, de las diferencias entre crítica y promoción literaria y de las constantes que deben acompañar a la figura del crítico como su profesionalidad, especialización y el principio de decir la verdad a capa y espada; más los riesgos éticos que entraña una de las líneas con mayor auge en este universo en la Isla: el carácter elogioso de un gran porcentaje de los textos de tal naturaleza.

Otro llamado fue a no olvidar al lector, con escritos potables y

sentación de su DVD **Canto**, además del trovador Ariel Barreiros, de Cienfuegos. Ambos tendrán sus momentos cumbres este sábado; la primera en el centro



Foto: Reynaldo López Peña

atractivos, sobre todo, si su destino no son los medios de prensa, un nicho que por tradición histórica ha acogido este decir y así debe continuar siendo.

Sedes en diferentes instituciones, incluida la Uneac en Puerto Padre, confluencias de otras artes y presentaciones de libros enriquecieron el programa. Entre estos últimos resalta **Bergman, Buñuel, Magritte y otros chicos del montón**, de Carlos Esquivel, uno de los promotores de la jornada y cuyo cuaderno, salido por **Sanlope**, recoge un muestrario sobre su pensamiento en torno al cine, las artes plás-

ticas, la sexualidad, los sueños, célebres artistas...

Al resumir lo vivido, el autor de **Los epigramas malditos** comentó: "Estos días han servido para aclamar por construir un espacio que se convierta en recurrente, y que permita dilucidar cuáles son los rumbos precisos de la crítica literaria y artística en Cuba, en un contexto complejo, en una circunstancia en la que los sitios de publicación y debate sufren de apatía, de un enfriamiento de la necesidad de convenir en la relevancia de un diálogo intelectual lúcido, coherente, profundo y problematizador".



### BOMBILLA CENTENARIA

En una estación de bomberos norteamericana hay una bombilla incandescente de 60 vatios de potencia y filamento de carbono que lleva encendida 123 años desde su instalación allí en 1901. Durante ese tiempo solo ha estado apagada 22 minutos, cuando en 1976 los apagafuegos se mudaron de local. Para su traslado no la desenroscaron, sino que cortaron el cable del cual pendía, y así la repusieron en su nueva sede, donde todavía brilla. La bombilla fue sopla a mano por el francés Adolph Chaillet. Es tan famosa que figura en el Libro Guinness, cuenta con un perfil en Facebook y una cámara la filma día y noche.



A cargo de Juan Morales Agüero  
FRASES PARA LA ETERNIDAD

*Solo se vive una vez, pero si lo haces bien, una vez es suficiente.* Mae West (actriz y cantante norteamericana)

### INTERNETicias

**Teherán, Irán.** - Un pescado (finalmente devino pez) que llevaba cuatro días en una nevera de esta capital volvió a la vida cuando estaba a punto de convertirse en ruedas listas para freír. Según el sitio web en español de un periódico iraní, tan pronto sintió el filo del cuchillo raspando sobre su descamada piel, el pargo comenzó a moverse. El sorprendido propietario (por cierto, se quedó sin comida) se comunicó enseguida por teléfono con la Televisión local, cuyas cámaras grabaron al pescado-pez mientras nadaba torpemente en un tanque. El hombre declaró a los periodistas que piensa devolver el afortunado animal al mar Caspio.

### RÁPIDAS SOBRE TERREMOTOS...

El primer terremoto del que se tengan referencias ocurrió en China en el año 1177 a. C.... **Los instrumentos de precisión para registrar sismos datan de principios del siglo XX...** Se dice que los perros aúllan antes de un terremoto, los osos panda gimén y el agua burbujea... **Un gran sismo hace que la tierra ondule como las olas del mar...** Cerca de un 90 por ciento de los terremotos suceden en el anillo de fuego, sobre el océano Pacífico... **El terremoto de 1755 de Lisboa, Portugal, duró 10 minutos y se sintió en lugares tan lejanos como África del Norte...** Solo el 10 por ciento de los sismos ocurre lejos de los límites entre placas tectónicas... **El terremoto de Valdivia, Chile, en 1960, tuvo una magnitud de 9,5 grados en la escala de Richter, el más intenso de la historia...** El terremoto indonesio del 2004 cambió ligeramente la forma del planeta, redujo en tres microsegundos la duración del día y desvió el polo Norte en varios centímetros...

### POSTALES TUNERAS

Las siamesas tuneras Maylín y Mayelín Téllez Bruzón están por cumplir 51 años de edad. Nacieron unidas por el abdomen el 18 de diciembre de 1973 en el hospital Martíres de Las Tunas, institución donde recibieron las primeras atenciones. Días después, el 27 de diciembre, un equipo médico encabezado por el doctor Rafael Vázquez Fernández, cirujano del hospital Vladímir I. Lenin, consumó la hazaña de separarlas en el reconocido centro holguinero. En su momento, ellas fueron las primeras siamesas latinoamericanas separadas con éxito. En la foto, cuando cumplieron 15 años, junto al doctor Vázquez Fernández.



### HABLEMOS DE FRONTERAS

La nación con más fronteras terrestres es Rusia, que limita con China, Corea del Norte, Mongolia, Georgia, Kazajistán, Ucrania, Estonia, Letonia, Bielorrusia, Azerbaiyán, Polonia, Noruega, Finlandia y Lituania. Tiene, además, fronteras marítimas con Estados Unidos (el estrecho de Bering separa a Alaska de Siberia) y con Japón (el estrecho de La Pérouse separa a la isla de Sajalín de la isla de Hokkaidō). En el continente americano, el récord lo posee Brasil, que limita con Argentina, Colombia, Bolivia, Venezuela, Uruguay, Paraguay, Guyana Francesa, Perú, Surinam y Guyana. La frontera terrestre más larga del mundo separa a Estados Unidos de Canadá (más de ocho mil 800 kilómetros).



# Reynaldo Espinosa brilla en año histórico



Infografía: Del autor

Por Gabriel Manuel Peña Ramírez

UEGO de convertirse en el segundo cubano más rápido en la historia, al correr los 100 metros planos en 9,96 segundos (s), además de incluirse en las semifinales de los Juegos Olímpicos de París, después de 44 años de ausencia para los nacidos en la Mayor de las Antillas, Reynaldo Espinosa Colás cerró el calendario con la obtención del galardón de Atleta del Año 2024 en Las Tunas, mediante el criterio de selección de la prensa especializada de conjunto con las principales autoridades de la Dirección Provincial de Deportes.

El natural de "Amancio" consiguió el boleto a la cita parisina al

bajar de los 10 segundos y hacer el uno-dos con Shainer Rengifo (9,90 s) durante el XXXVI Trofeo de Atletismo de Ciudad de Salamanca Memorial Carlos Gil Pérez. El desempeño del primero de junio en las pistas españolas también le valió para adjudicarse el Premio al Suceso Deportivo del Año.

Asimismo, Espinosa Colás "cumplió" en la Ciudad Luz al disputar los **heats** de semifinales, en los cuales estampó un tiempo de 10,21 s en una experiencia que catalogó como enriquecedora y la oportunidad para trazarse nuevas metas más ambiciosas.

Instaurada como la máxima figura del judo en los 52 kilogramos, a razón de méritos propios y las distintas medallas en los eventos internacionales, la judoca Aliannis

Carbonell Julián mereció el acápite de Atleta Femenina en Deportes Individuales. Una tunera que ha bautizado el tatami en su medio de expresión y el empeño es su credo.

El béisbol resultó el Deporte Colectivo Más Destacado, en gran medida gracias al impulso recibido por los lauros de los Leñadores como el Equipo del Año, el de Yosvani Alarcón de Mejor Atleta Masculino en Deportes Colectivos, Yadier Zamora con el Novato del Año y Abeysi Pantoja como Entrenador del Año.

Los verdirrojos conquistaron la primera corona en casa, la cual significó la tercera en sus vitrinas, además de la segunda de manera consecutiva. En ese trofeo alzado al cielo desde la grama del estadio Julio Antonio Mella, el aporte de Yosvani es incuestionable, con un rol de liderazgo acentuado en la posttemporada que lo llevó a alcanzar el estandarte de Jugador Más Valioso en dicha instancia.

Durante los **play off**, Abeysi elevó sus números hasta la excelencia. El mentor presume de ocho victorias y un único revés durante las dos porfiadas por el cetro; por tanto, continúa imbatible en los clásicos domésticos al contar las campañas desde la gloria del puesto más alto. ¡Dos de dos!

Por las disciplinas individuales, el tiro con arco acopió la mayor cantidad de votos, gracias al cuarto

escaño integral. Amén de las particularidades de la captación centralizada del talento en el municipio cabecera, los profesores del arco y flecha se las han ingeniado para aumentar el nivel de los practicantes y su posterior ascenso a la escuela nacional.

La softbolista Rosangela Jardines, fundadora de la Liga Mexicana de Softbol Femenino con las Olmecas de Tabasco, cosechó el reconocimiento de Mejor Atleta en Contrato. La receptorá volverá a territorio azteca para la segunda edición de la lid y conserva la jerarquía cuando le ocupa vestir la fra- nela de Cuba.

En septiembre, Ever René Castro Martínez constituyó el primer tunero en disputar unos Juegos Paralímpicos. El jabalinista de la categoría F-41 concluyó en la quinta plaza en París 2024, pese a quedar por debajo de sus marcas habituales. Con esas credenciales, además de ser enlistado entre los mejores del país, el puertopadrense aclamó por el sello de Mejor Atleta en Situación de Discapacidad.

El vallista Yander Herrera Machín y la taekwondoca Yohana Hernández Ramos descollaron en las filas juveniles. Herrera Machín, con un registro de 13,46 segundos, culminó en el quinto lugar en los 110 metros con vallas (99 centímetros) del Campeonato Mundial de Atletismo Sub-20. Por su parte, Her-

nández Ramos ganó el campeonato nacional de su grupo etario y se adjudicó la presea plateada en el III Open de La Habana.

## Los 10 atletas más destacados

- 1- Roberto Súliban Baldoquín Martínez (béisbol)
- 2- Rafael Viñales Álvarez (béisbol)
- 3- Yordanis Alarcón Tardío (béisbol)
- 4- Jean Lucas Baldoquín Martínez (béisbol)
- 5- Alberto Pablo Civil Hidalgo (béisbol)
- 6- Denis Peña Rivero (béisbol)
- 7- Ricardo Polo Román (fútbol)
- 8- Marcos Rojas Jiménez (pentatlón)
- 9- Michel Díaz Pérez (ajedrez)
- 10- Juan José Santiesteban (tiro con arco)

## Paratletas más destacados

- 1- Dagney López Rivas (ajedrez)
- 2- Henry Ochoa Suárez (ajedrez)

## Atleta más destacada en Actividades Especiales

Kirenia Guisao Espinosa (carrera de orientación)

## Mejor profesor de Educación Física

Elier González Torres ("Colombia")

## Mejor árbitro

Rafael Torres Álvarez (triatlón)

SERIE PROVINCIAL

## La calma antes de la tormenta de semifinales

Con un cierre clasificatorio que desbordó emociones hasta el último momento, cual guion de un **thriller** cinematográfico, la Serie Provincial de Béisbol emprende el camino hacia la etapa definitiva, luego de la selección de los refuerzos por los clasificados: Las Tunas, Manatí, Jobabo y "Amancio", además de la programación de las semifinales para los venideros días.

Tan pronto como el sábado 14 se escuchará la voz de **¡play ball!** El desafío inicial, pactado a nueve entradas, será disputado en casa de los peores ubicados; en este caso, los Tigres (cuarto lugar en la tabla) recibirán en el estadio Gilberto Ferrales a las Panteras (pri-

meros), mientras El Tren del Sur (terceros) hará lo propio con los Guerreros (segundos) en el parque Batalla de Palo Seco. El boleto a la final estará reservado al primero en hacerse con dos victorias, por lo cual las acciones se retomarán el martes 17 con una doble cartelera a siete episodios -de ser necesaria- en sede contraria.

Los contendientes sumaron tres nuevas piezas a sus plantillas con el objetivo de mantener en el ruedo a las principales figuras del territorio y, a su vez, elevar el espectáculo deportivo con rostros reconocibles en los Leñadores y a lo largo del Archipiélago.

El mentor Yojander Herrera añadió a sus filas dos bateadores de

buenas prestaciones y el mejor cerrador en el mercado, tras las adquisiciones de Jean Lucas Baldoquín y Delio Betancourt, así como Alberto Pablo Civil. Otras armas para el amplio arsenal tunero que sigue afianzado a la meta de retener la corona. Por ello, necesitan funcionar con exactitud sobre la grama, porque las exigencias aumentan dado el poco margen de error en un **play off** de escasa duración y mucha intensidad.

Los puertopadrenses Annier Pérez y Daicel Lewis seguirán en la ruta desde el norte, pues defenderán los colores de los manatenses. Por su parte, Eliánder Bravo asumirá responsabilidades en el

staff de abridores de los vigentes medallistas de plata, quienes buscan tomar desquite en el presente calendario y volver a alzar el título.

Con una artillería "pesada" a tono con una mole sobre rieles, los jobabenses dotaron a su ofensiva de la calidad de Roberto Súliban Baldoquín. En tanto, apuntalaron el área de los lanzadores con las incorporaciones de Rubén Rodríguez y Darbys Leyva. El municipio con mayor representación en la armada del Balcón de Oriente aspira a hacer valer dicha condición y extender la racha positiva evidenciada en las últimas subseries con seis triunfos al hilo.

A los Tigres les surgieron tres rayas "indias", mediante Yoelkis

Cruz Jr., Andrés Remón y Reinaldo Cano. El serpentinero Cruz Jr. ha sido de lo más destacado en el certamen, a tal punto de conseguir un juego de **no hit no run** y ser un enigma desde el **box** para los oponentes. Por su parte, Remón figuró de líder con Majibacoa al conectar par de cuadrangulares y apuntar se un punto por juego salvado.

Por estas jornadas asoma la calma previa a la tormenta, mientras la afición permanece expectante por una lid con disímiles contratiempos y limitaciones; sin embargo, capaz de devolverles a las comunidades pasiones y rivalidades beisboleras, abandonadas desde antaño.

(G.M.P.R.)

## Otra vez habrá feria agrocomercial



Por Yenima Díaz Velázquez

Varias unidades productoras del sector agropecuario y diferentes empresas y organismos de la provincia participarán en la feria agrocomercial del sábado 14 de diciembre, que como es habitual se desarrollará en el parque 26 de Julio, de esta ciudad.

Sobresalen las entidades de los diferentes grupos empresariales del Ministerio de la Agricultura (Minag), las que presentarán sus ofertas en los espacios habilitados para la venta, como granos, frutas, viandas, hortalizas y condimentos frescos.

También se comercializarán renglones muy demandados por la población, entre ellos conservas y productos de Labiofam; dígase talco perfumado, insecticida del hogar, mieleo, jarabe de flormaj, lejía de cloro, limpiador de cazuelas, infusiones, alcohol boricado y keratina.

Igualmente, se anuncia el expendio de carbón vegetal y se pondrán a la venta vino de miel de abeja y jarabes elaborados en la unidad empresarial de base Apícola, así como zapateras, cestos y otros utensilios para el hogar fabricados en su carpintería.

Además, en la jornada sabatina participarán las empresas de Productos Lácteos, Cárnicas, Pesquera y Alimentaria, formas económicas de gestión no estatal y dependencias del Comercio y la Gastronomía, con propuestas de surtidos elaborados para la ocasión y artículos industriales.

Para los días que restan del mes de diciembre, las autoridades gubernamentales y del Minag en el territorio tunero tienen el reto de organizar el tradicional jaleo mambí, que se realizará en los 11 consejos populares urbanos de la cabecera provincial.

## Nota informativa

El día 9 de diciembre a las 15:10 horas de la tarde en la Carretera Central Camagüey-Las Tunas en el Kilómetro 676 en la zona de Bejucu, municipio de Las Tunas, ocurrió un accidente cuando el taxi con matrícula B217284, conducido por el ciudadano Rodelio Gómez Patino, invadió la senda opuesta y se impactó contra el auto **tour** con matrícula T043495, conducido por Danilo Gaiza Martínez, ciudadano cubano radicado en el exterior, quien llevaba de pasajero al ciudadano Daniel Gaiza Martínez.

En dicho suceso fallecieron los tres. El auto **tour** circulaba de La Habana con destino a Guantánamo y el taxi transitaba desde Las Tunas con destino a Matanzas.

Llegue a familiares y amigos nuestras más sentidas condolencias y exhortamos a todos los usuarios de la vía a cumplir lo establecido en la Ley 109 Código de Seguridad Vial, para que hechos tan lamentables no ocurran.

Unidad Provincial de Tránsito del Ministerio del Interior



Foto: Cortesía de la entrevistada

Por Claudia Ligget Amado Barceló

**E**N UN rincón acogedor de la Universidad de Las Tunas, donde los ecos de risas y conversaciones se entrelazan, encontramos a Lourdes Teresa Santiesteban Cecilio, doctora en Ciencias Pedagógicas y profesora titular. Ella es un pilar en la formación de docentes en Cuba, con una trayectoria

que abarca más de cinco décadas.

En el contexto del aniversario 50 de la Educación Superior en Las Tunas, su historia se convierte en estela vibrante de entrega y transformación.

“Para mí, ser parte del claustro de profesores de este centro es un honor inmenso”, comienza Lourdes a contarnos; sus ojos brillan con una mezcla de

nostalgia y orgullo. Recuerda sus inicios en la escuela pedagógica Pepito Tey, donde empezó su carrera como maestra primaria.

“Esa institución significó mucho para mi preparación académica y profesional. No solo fui profesora, sino también estudiante; perennemente busqué elevar mis conocimientos”. Su voz transmite una pasión que ha perdurado a lo largo de los años e impulsa el deseo constante de aprender y crecer.

Relata cómo su amor por la Pedagogía y la Psicología la llevó a recibir formación continua en diversas universidades. “Siempre quise estar a la vanguardia”, dice con determinación. Desde sus primeras clases hasta llegar a ser profesora titular, su sendero ha constituido ejemplo de superación personal y académica que ha influido en innumerables alumnos.

La conversación se torna más profunda cuando habla sobre el impacto que ha ejercido en sus pupilos. “Ver a mis estudiantes graduarse como másteres y doctores es una satisfacción indescriptible”, confiesa y deja sentir el júbilo que la invade

cuando los ve convertirse en colegas. “Algunos de ellos ahora forman parte del Departamento de Pedagogía y Psicología. Esa continuidad es un regalo que no tiene precio”.

La evaluación reciente del departamento por parte de la Junta de Acreditación Nacional, que resultó en una calificación muy satisfactoria, añade otra guirnalda a su alegría. “Estamos en camino hacia la categoría de excelencia”, afirma; y si ella lo expresa, ese objetivo va rumbo al éxito seguro. Para Lourdes, estos logros son el resultado del esfuerzo conjunto del equipo docente y del compromiso inquebrantable con la calidad educativa.

A lo largo de su carrera, ha sido testigo de cambios significativos en los planes de estudio y en la formación docente. “Desde mis inicios, hemos enfrentado nuevos desafíos que buscan perfeccionar la calidad y preparación de los educadores”, comenta con seriedad. Señala cómo los diferentes programas -desde el plan A hasta el actual E- progresaron para adaptarse al contexto cubano.

“Es crucial que los docentes estén capacitados no solo para impartir clases, sino, además, para atender las necesidades sociales y emocionales de sus estudiantes”, enfatiza. Su visión sobre la educación va más allá de lo académico; aboga por una formación integral que contemple las realidades del aula.

Hoy celebra 10 lustros en el ámbito educativo, un hito que marca el legado que lleva su nombre y el de muchos otros egregios. “Me siento muy orgulloso de haber compartido este sueño con mis compañeros”, remarca mientras observa a los jóvenes pasar por los pasillos de la Universidad. “Estamos formando a las nuevas generaciones que llevarán adelante nuestra labor educativa”.

Lourdes es un testimonio vivo de esta evolución, un faro que guía hacia un futuro prometedor. En sus palabras resuena la esperanza y el compromiso que ha caracterizado a la Educación Superior en Las Tunas: una senda llena de retos y promesas cumplidas.

“La educación es un viaje continuo”, dice con una sonrisa. “Y yo estoy feliz de ser parte de él”.

## Innovador sin dosificaciones

Por Yenima Díaz Velázquez y  
Miguel Díaz Nápoles

Año tras año, antes y durante cada zafra, las manos de un destacado innovador de Las Tunas devuelven la utilidad a numerosas bombas de inyección, componente que dosifica la cantidad de combustible que se inyecta a los cilindros y regula las velocidades máximas y mínimas de los motores.

Es Luis Otero González, trabajador de la unidad empresarial de base (UEB) Azutecnia, antes conocida como talleres 14 de Junio y pilar insustituible de las tareas agrícola y fabril de la empresa azucarera Azcuba en el territorio tunero.

Se trata de un ser humano de gran laboriosidad, para quien no existen los horarios cuando se demanda de su esfuerzo y más si de su gestión dependen cualesquier de los procesos asociados al corte, alza y tiro de la caña de azúcar para los centrales inmersos en la contienda.

“Aquí me dedico a comprobar la bomba de inyección, revisar sus indicadores y a repararla, en caso de que lo necesite. La última tarea es llevarla al banco, donde le damos los parámetros que lleva, y así queda lista para colocarla en el motor y darle la puesta en marcha.

“Como actividad fundamental trabajamos con Azcuba, porque lo principal es la zafra y los camiones que intervienen en ella, pero también tenemos la prestación de servicios a terceros”.

Aunque es de pocas palabras, decirlo así resulta fácil. Sin embargo, detrás de lo que parece sencillo hay largas horas de estudio y diagnóstico del equipo desde que llega a la entidad. Luego son los golpes del hierro contra el hierro, el desarme, la limpieza, la revisión...

“Es complejo por la escasez de piezas en el país. No obstante, eso nos obliga a buscar soluciones, a pensar y hacer adaptaciones usando en un equipo partes de otros; por ejemplo, se



camión multipropósito que hay aquí en el centro”.

Su aporte es constante y también su sed de aprendizaje, que devuelve en conocimientos a quienes se le acercan, ávidos de descubrir los secretos de esa técnica. Para ser siempre útil, en sus ratos libres estudia las estructuras y el funcionamiento de los nuevos modelos.

Antes de dedicarse a las bombas de inyección, este creador se graduó de técnico de Nivel Medio en Viales. Con el paso del tiempo, los derroteros de la vida le cambiaron el rumbo y lo pusieron en este camino que le satisface y al que prefiere por encima de todo.

En la UEB Azutecnia Las Tunas la innovación tecnológica marca el quehacer colectivo y es la clave para mantener la vitalidad de camiones, tractores y accesorios. Entre tan buenos obreros, como Otero González, es común un propósito: hacer que la zafra no se detenga y que los equipos de transporte sean eficientes.

Fotos: Miguel Díaz Nápoles



### 26 ABRE NUEVAS PUERTAS

Cursos, talleres y asesoría en materias de comunicación interna y externa. Publicidad en nuestras plataformas digitales. Diseño de productos comunicativos. Traducción de documentos. Fotografía profesional. Coberturas especiales.

### CONTRATE UN SERVICIO DE EXCELENCIA CON NOSOTROS

Para más información:

Iris Hernández Rodríguez  
(Relaciones Públicas) 50927011

**26**  
PERIÓDICO

